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２年前に買った本、「先生、この『問題』教えられますか？」（洋泉
社（現・宝島社）：石川一郎・矢萩邦彦著）を読み返していると、これからの社

会に生きる生徒たちにとってためになる話がありましたので、その内容を引

用しつつ、以下のように全校集会で話しました。 

ある大学医学部入試の小論文問題で、写真（著作権の関係上掲載な

し。）を見て答えるものがありました。問題は、「キングスクロス駅の写真です。

あなたの感じるところを８００字以内で述べなさい。」というもの。「感じるとこ

ろ」という表現がすごいと思います。医学部の受験者に「感性」が求められて

いるのです。階段上部の人はどんな人か。駅の階段の空洞を何に見立てる

か。右側に浮かぶ赤い風船に何を感じるか。想像力をたくましくして、感じた

ことを整理して論理的に文章にする。つまり、「知性」と「感性」の連携や

融合が問われています。 

 知っての通り、人間の脳は右脳と左脳に分かれており、それぞれ
が異なる機能を持っています。イメージ・直感・ひらめき・芸術性・創造性

など「知覚と感性」を担う「右脳」と、読む・書く・話す・計算・分析など「思

考と論理」を担う「左脳」の両方があることが人間の強みだと思います。そ

う考えると、新しい時代の入試で前述のような問題が出されることは当然

なのかもしれません。また、芸術性や創造性を大切にする教科も、ない

がしろにしてはいけないと考えます。 

ところで、この本の中では、「AI やロボットにない能力」が１０挙げら

れていました。そのなかで私が関心を抱いたのが、「自己決定能力」「自

己言及能力」「仮説思考能力」「目的設定能力」「組織運営能力」「芸術

表現能力」の６つです。特に、「自己言及能力」という能力が特徴的だと

思いました。基本的に AI は、わからないことがあればスルーするかエラ

ーを示します。それに対し人間は、自分がわかってスッキリしているの

か、わからずモヤモヤしているのか自分で確認し、修正することができま

す。つまり、「振り返ること」は人間の特権だと私は考えます。ですから、

みなさんは人間の特権を生かし、授業の終わりにはぜひ「振り返り」をし

てください。 

 さて、ここに昨年の県学習状況調査の数値があります。県の平均を
超える達成率を示した教科もありましたが、そうでないものもありました。

なかでも社会科で生徒の３４％が無解答であり、その結果９．４％の正答

率にとどまった設問がありました。他教科の記述式問題の結果を考える

と、資料をもとに理由を説明するこの問題に、最初から手をつけなかっ

た生徒もいたのではないかと推測します。完璧ではなくとも、なんとか説

明してみようという「粘り強さ」も学力の一つです。 

 感性を大切にして学習に臨み、しっかりした「知識・技能」を身につ

け、その上で粘り強く取り組んで思考力を育み、AI やロボットを使う側の

人間に育ってほしいと願っています。 

ＡＩやロボットにない能力で 
４月２７日 全校集会より（一部省略） 

許諾引用：「先生、この『問題』教

えられますか？」（洋泉社） 



JRC結団式・生徒総会 
（４月 28日） 

 
 

 
 

  ４月２８日に、本校の JRC（青少年赤十字）の結団

式を行いました。JRC の精神に基づいて行動し、生

徒会活動や本校をより良くしていくことが目的です。 

 講師に日赤佐賀県支部賛助奉仕団の夏秋正倫

先生をお迎えして、講話をお願いしました。夏秋先

生は、日本赤十字社の創設者である佐野常民公の

偉業について、生徒と対話をしながらお話をしてく

ださいました。 

また、ボランティア・サ

ービスにはニーズの発

見が大切であること、

「気づき、考え、実行す

る」人を目指して生活し

てほしいことを熱く語ら

れました。 

生徒総会では、学校生活を生徒自身の手でよ

り良くするために各委員会が目標や活動内容をし

っかり考えていました。また、各クラスでの学級討

議が十分に行われて

おり、意見や質問が活

発に出されました。生

徒会役員の方も質問

に的確に回答してお

り、準備の良さが感じら

れました。 

議案が無事承認され、最後に生徒全員で校歌を

歌う場面では、居合わせた職員が「今までで一番声

が出ていた。」と感想をもらすなど、本校生徒会メン

バーとしての自信と誇りが感じられる総会となりまし

た。 

 ５月の連休が開けた９日に

体育大会の結団式を実施し

ました。今年度も半日開催と

なる体育大会ですが、でき

ることを工夫してやることに

意義があると思います。 

 新学期から３年生が素晴

らしいリーダーシップを発

揮してきています。体育大

会でもリーダーシップとメン

バーシップがかみ合って、

若さあふれるパフォーマン

スを期待しています。生徒が考えた今年のスローガ

ンは、「Power～一人一人が輝く舞台～」です。 

☆表彰 おめでとう！☆ 
○神埼地区中学校春季ソフトテニス競技大会 

           男子団体  １位 ソフトテニス部  

個人 ３位 門田大翔・原斗佑真 

○佐賀県中学生春季剣道大会 

           男子団体  ３位 剣道部 

○佐賀県ソフトテニス競技強化錬成大会 

           男子団体  ３位 ソフトテニス部 

○佐賀県オープン大会 

女子シングルス C級  １位 吉富愛歌 

 

☆今後の主な行事予定☆ 
５／１８（水） 体育大会総練習 

５／２１（土） 体育大会 

５／２５（水） 全学年課題テスト（～２６） 

５／２６（木） 交通安全教室 

５／３１（火） スケッチ会 教育相談（～6/16） 

６／６（月）  ３年私立高校説明会 

６／７（火）  １年宿泊研修（～８） ２年校外学習 

６／２１（火） 前期中間テスト（～２２） 

６／２７（月） 中総体選手激励会 

７／２（土）  地区中総体（～９） 

７／７（木）  授業参観 

７／２０（水） １学期終業式 

 

 

５月１０日（火）今年第１回目の「読み聞かせ」が行

われました。世界の話から身近な話題まで１０分弱の

絵本の世界に、生徒は浸っています。 

「最後の、『目を閉じてみよう』という場面で、生徒

がみんな目を閉じているんですよ！素直だなあと感

じました。」というメンバーの話を聞いて、心が温かく

なりました。 

今年も月１回の機会 

ですが、内容は身近な 

ものから世界の話題まで 

多様な絵本を選んで読 

んでくださいます。子ども 

たちも教師も楽しみにし 

ています。 

☆早速、学年だよりや学級だよりに、保護者の皆様

の声が寄せられています。以下にいくつかを紹介し

ます。☆ 
○体育大会の練習が始まるので、しっかり食べて寝

て勉強して、規則正しい生活を続けようね。（３年） 

○将来の夢や目標に向かって、コツコツと進んで行

ってほしいです。（３年） 

 

体育大会の結団式 
（５月９日） 

ましろの会による読み聞かせ スタート 


